

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Roa y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

# Balear

AÑO XXV

NUM. 1.135

Palma de Mallorca 11 de Enero 1924

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## CONVOCATORIA

### Sociedad Salud y Cultura

Se convoca a todos los afiliados y a los que desean serlo, a la GRAN ASAMBLEA, que se celebrará el próximo Domingo 13 de Enero A LAS 10 DE LA MAÑANA, en la Casa del Pueblo, calle María Cristina, Salón n.º 2.

En dicha Asamblea se constituirá definitivamente la Sociedad pasando al nombramiento de la Junta Directiva oficial.

¡Jóvenes trabajadores, socios de Salud y Cultura, acudid a la Asamblea y procurad que vuestros compañeros acudan.

Cada socio se ha de convertir en un celoso propagandista de la Sociedad Salud y Cultura, que grande será vuestra satisfacción cada vez que arranquéis del vicio a un joven camarada.

El Comité interino

## Nuestro extraordinario

Como está anunciado, EL OBRERO BALEAR dedicará un número extraordinario de **ocho páginas** a la inauguración de la **Casa del Pueblo**, que tendrá lugar el día 20 del corriente mes.

Dicho número publicará ocho hermosas fotografías del edificio, la escritura de donación del mismo por D. Juan March a las Sociedades Obreras y artículos expresamente solicitados de Gabriel Alomar, Alejandro Jaume, José Enseñat, Luis Alemañy, Fernando Pou, Monserrat Parets, José Monserrat de Lluchmayor, Andrés Rotger, de Alaró, Tomás Seguí de Esporlas, Lorenzo Bisbal, Sebastián Ferratjans, Vicente Torres, Pablo Iglesias, Manuel Cordero y otros.

El precio de dicho extraordinario será de 20 céntimos para el público y de 15 para los paqueteros, debiendo éstos dirigirse al administrador Jaime Matas lo más pronto posible para los aumentos de pedido, pues de lo contrario no se les podrá servir más que el número corriente de ejemplares.

**Trabajadores:** El extraordinario de EL OBRERO BALEAR será un número trascendental, histórico. Adquiridle y archivadle.

## BALANCE DE AÑO

Termina este agitado año de 1923 con un balance muy favorable para el Socialismo español. Cabe decir más, y es que el único partido político español que no ha fracasado es el Partido Socialista. Es al que vuelven hoy los ojos los liberales todos. Es la garantía de un verdadero orden nuevo, de un orden fundado en la Justicia, que es la Libertad.

Lo cual se debe a que, desdeñando la cómoda cobardía del apoliticismo y rechazando la locura de lo que se llama la acción directa, el Partido Socialista Español tomó desde luego postura, y muy clara, en el problema político de momento, el de la guerra de Marruecos, y en el que de él se deriva, el de las responsabilidades por el desastre de Annual. Esa postura clara, definida, concreta, fué la que dió el triunfo en Madrid a la candidatura socialista. Votaron por ella los verdaderos liberales, que son los verdaderos republicanos a la vez. Y luego, después del golpe del 13 de septiembre, lo que se oía por todas partes era y es: «¿Qué hacen los socialistas? ¿A qué lado se inclinan los socialistas? Y volvían a ellos los ojos muchos que se habían pasado el tiempo combatiéndolos y calumniándolos.

Aún nos atrevemos a decir más, y es que la revolución del 13 de septiembre—que revolución ha sido—se debe más que a nada al Partido Socialista, o mejor, a la minoría socialista parlamentaria, que ha sido la que ha enjuiciado de veras al que han dado en llamar el antiguo régimen. La obra de fiscalización que hizo inevitable esa revolución es obra principalmente del Partido Socialista. El Desgobierno de la concentración liberal-democrática-reformista iba a la rastra de los socialistas.

Todo ello se debe a un finó sentido político que, atento a realidades históricas del momento y a posibilidades concretas, le hizo al Partido Socialista no dar oídos a reclamos de un supuesto frente único que no se sabía ni con qué iba a enfrentarse ni para qué.

El Socialismo es, ante todo y sobre todo, un método, una tendencia; no es un dogma. Porque un dogma se reduce a una utopía. El Socialismo es un método, y en un método no hay disparate mayor que el de o todo o nada.

Método quiere decir camino, y sólo se les ocurre rechazar el método, el camino, a los que creen que pueden ponerse de un salto en el término del viaje. Y ¡cómo si hubiese término! ¡Como si acabase en algún punto la conquista de la libertad y de la justicia, que hay que estar ganándolas y regañándolas día a día! ¡Como si pudiera acabar alguna vez la Historia! ¡Como si se pudiese traer de una vez el paraíso terrenal, el reino de Dios a la tierra!

Cuando en 1917 el Partido Socialista

Español organizó aquella huelga política de agosto, oímos decir que este Partido había perdido la partida. Y, sin embargo, de entonces arranca la preponderancia del Socialismo español en nuestra vida política. Desde entonces, y sobre todo desde que entraron triunfadores en el Congreso los que habían estado, como supuestos vencidos, en el penal de Cartagena, se vieron aduados por los Gobiernos y se les ha estado constantemente tendiendo cables. El nudo de la política estaba en la minoría socialista del Congreso. Y es porque aquella huelga política del verano de 1917 triunfó. ¡Vaya si triunfó!

Los que no triunfaron fueron los que, habiendo tomado parte en aquella Asamblea de parlamentarios que precedió a la huelga, creyeron luego que se podía obtener algo de transacciones y componendas; los que no triunfaron fueron los que transigieron después con lo que se trataba de orillar, los vencidos entonces fueron los regionalistas catalanes, los *lligueros*, los de Cambó, ministro, poco después de la Corona, y los reformistas, que han tenido a uno de los suyos en un ministerio. Y los sedicentes republicanos, que continuaron coqueteando con el régimen.

Los frutos de aquella huelga, de aquella condena del Comité que la organizó, se están recogiendo ahora. Gracias a aquella actitud política nacional el Partido Socialista Español es hoy el principal núcleo de toda posible concentración futura que sea la base de un orden fundado en la libertad de la Justicia y en la justicia de la Libertad. Y permitásenos esta que aunque parece juego de palabras, concepto verbal, no lo es.

Aquella generosa actitud política nacional convenció a muchos de que el Socialismo no es cosa sólo de obreros y para obreros, que es para todos los ciudadanos. Aunque, en rigor, el que no es obrero, el que no cumple una obra, el que no rinde un servicio, no es ciudadano. Ni obrero quiere decir proletario. Hay obreros que no son proletarios, y hay proletarios que no son obreros. Ni el Socialismo es cosa de pordioseros. Pordioseros que a las veces se arman de una pistola y exigen, por la fuerza, la limosna en forma de cuota.

Miguel de Unamuno

Valladolid, diciembre 1923.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR.

## INAUGURACIÓN DE LA CASA DEL PUEBLO

Están ya ultimados casi todos los trabajos para la inauguración de la Casa del Pueblo, de los cuales se dará conocimiento a la clase trabajadora por medio de programas que se están redactando. También se está preparando un manifiesto que en breve se repartirá por toda la capital invitando a la clase obrera a solemnizar la inauguración de su Casa.

\* \* \*

Para cambiar impresiones sobre la mejor manera de distribuir el personal nombrado para los actos de la fiesta y que éstos se lleven a cabo con la más perfecta coordinación y buen orden, se invita a todos los presidentes de las Sociedades a que concurren todas las noches por la Secretaría n.º 1.

### El Patronato

#### NOTAS DEL DÍA UN ALARDE MUSICAL

Lo será sin duda de ningún género, en la inauguración de la Casa del Pueblo, la presentación de la Banda Infantil de instrumentos de cuerda, creada por el notable maestro José Bernat.

Dicha banda se compondrá de 150 pequeños músicos entre los cuales hay algunos que apenas se tienen en pie. Creemos que será uno de los números más sugestivos de la Velada.

El sólo hecho de ajustar 50 instrumentos demuestra lo incansable que es nuestro amigo Bernat y el amor grande que posee para difundir la música. Esperamos ansiosos el poder aplaudir este alarde musical.

Marcial

#### La Prensa socialista

La Exposición Internacional de la Prensa obrera y socialista que se ha celebrado en Jolimont (Bélgica) ha abarcado a los siguientes países, con el número de publicaciones que se indican:

Alemania, 293; Austria, 124; Hungría, 41; Bulgaria, 24; Italia, 63; Luxemburgo, 43; Suiza, 34; Dinamarca, 36; Noruega, 7; Finlandia, 37; Islandia, 3; América, 15; África, 1; Australia, 1; Holanda, 85; Rusia, 75; Polonia, 9; Turquía, 1; Grecia, 6; Georgia, 6; Yugoslavia, 9; España, 12; Argentina, 23; Letonia, 13; Checoslovaquia, 4; Inglaterra, 105; Francia, 139; prensa socialista judía, 10; Rusia de los Cárpatos, 1.

El imponente departamento destinado a Alemania, con su centena de diarios, su prensa sindicalista abundante, sus copiosos ilustrados, llama particularmente la atención.

Suecia presenta 85 órganos profesionales y 30 socialistas; Austria, Checoslovaquia, Hungría e Inglaterra, merecen especial mención.

Los socialistas rusos han hecho un alarde presentando sus publicaciones clandestinas, que circulan en la Rusia soviética, perseguidas sañudamente por los dictadores comunistas.

La Exposición constituye un éxito definitivo para los camaradas de Bélgica.

#### Los inválidos de la guerra

Según una estadística publicada por la Oficina del Trabajo, de Ginebra, los inválidos de la guerra son los siguientes:

Alemania . . . . .	1.537.000
Australia . . . . .	76.000
Austria . . . . .	154.000
Bélgica . . . . .	50.000
Canadá . . . . .	45.000
Estados Unidos . . . . .	157.000
Finlandia . . . . .	10.000
Francia . . . . .	1.500.000
Gran Bretaña . . . . .	900.000
Italia . . . . .	800.000
Polonia . . . . .	320.000
Rumanía . . . . .	100.000
Croatas y eslovacos . . . . .	104.000
Rusia . . . . .	775.000
Checoslovaquia . . . . .	236.000
Nueva Zelanda . . . . .	20.000
<b>Total . . . . .</b>	<b>6.854.000</b>

El capitalismo no está satisfecho. En las naciones europeas, aún hay propagandistas de la guerra entre Alemania y Francia para devastar de nuevo la tierra generosa, que sólo al trabajo debe estar consagrada.

El proletariado es la mejor garantía de la paz, y en su disciplina alrededor de las tres Internacionales está su salvación: la Internacional Sindical, de Amsterdam; la Socialista Obrera, de Londres, y la de Cooperación, que harán hermanos a todos los hombres.

## El fusilamiento del Doctor Rizal

El día 30 del pasado Diciembre cumplió veintisiete años, que fué fusilado en Manila, víctima del rencor de los frailes, el Doctor Rizal. Hombre culto, de ideales progresivos, bueno y amante de España, anhelaba para Filipinas reformas liberales y autonómicas. Este fué su horrendo crimen. El Doctor Rizal, estando en capilla, escribió la siguiente poesía, titulada EL ULTIMO ADIOS.

¡Adios patria adorada, región del sol querida,  
perla del mar de Oriente, nuestro perdido edén!  
¡A darte voy alegre, la triste mustia vida;  
si fuera más brillante, más fresca, más florida,  
también por tí la diera, la diera por tu bien!

En campos de batalla, luchando con delirio  
otros te dan sus vidas, sin dudas, sin pesar,  
el sitio nada importa, ciprés, laurel o lirio,  
cada so o campo abierto, combate o cruel martirio,  
lo mismo es, si lo piden la patria y el hogar.

Yo muero cuando veo, que el cielo se colora  
y al fin anuncia el día, tras lóbregos capuz;  
si grana necesitas para teñir tu aurora,  
vierte la sangre mía, derrámala en buen hora,  
¡y dórela un reflejo de la naciente luz!

¡Mis sueños, cuando apenas muchacho adolescente;  
mis sueños cuando joven ya lleno de vigor,  
fueron al verte un día, joya del mar de Oriente  
secos los negros ojos, alta la tersa frente,  
sin ceños, sin arrugas, ni manchas de rubor!

¡Ensueños de mi vida, mi ardiente y vivo anhelo!  
¡Salud, te grita el alma, que pronto va a partir!  
¡Salud!... ¡Oh, que hermoso es caer por darte vuelo,  
morir por darte vida, morir bajo tu cielo,  
y en tu encantada tierra la eternidad dormir!

Si sobre mi sepulcro brotar vieses un día  
entre la espesa hierba, sencilla, humilde flor,  
acércala a tus labios, que es flor del alma mía,  
y sienta yo en mi frente, bajo la tumba fría,  
de tu ternura el soplo, de tu hábito el calor.

Deja a la luna verme con luz tranquila y suave.  
deja que el alba envíe su resplandor fugaz;  
deja gemir al viento con su murmullo grave,  
y si desciende y posa sobre mi cruz un ave,  
deja que el ave entone un cántico de paz.

Deja que el sol ardiente las lluvias evapore,  
y al cielo tornen puras con mi clamor en pos;  
deja que un sér amigo mi fin temprano lllore;  
y en las serenas tardes, cuando por mí alguien ore,  
ora también, ¡oh, patria! por mi descanso a Dios.

Ora por todos cuantos murieron sin ventura,  
por cuantos padecieron tormentos sin igual,  
por nuestras pobres madres que lloran su amargura;  
por huérfanos y viudas, por presos en tortura,  
y porque pronto veas tu redención final.

Y cuando en noche oscura se envuelva el cementerio,  
y sólo restos yertos queden velando allí,  
no turbes el reposo, no turbes el misterio;  
pero si acordes oyes de cítara o salterio,  
soy yo, querida patria, yo que te canto a tí.

Y cuando ya mi tumba de todos olvidada,  
no tenga cruz, ni piedra que marque mi lugar,  
deja que la are el hombre, que la esparza la azada,  
que todas mis cenizas se vuelvan a la nada,  
y en polvo de tu alfombra se vayan a formar.

¡Entonces nada importa me pongas en olvido!  
tu atmósfera, tus campos, tus valles cruzaré;  
vibrante y limpia nota seré para tu oído;  
aroma, luz, colores, rumor, canto, gemido,  
constante repitiendo la esencia de mi fe.

¡Mi patria idolatrada, dolor de mis dolores,  
querida Filipinas, oye el postrer adios!  
Ahi te lo dejo todo: mis padres, mis amores;  
voy a do no hay esclavos, verdugos ni opresores,  
donde la fe no mata, donde el que reíra es Dios!

¡Adiós, padres y hermanos, trozos del alma mía,  
amigos de la infancia en el perdido hogar!  
Dad gracias, ya descansó del fatigoso día.  
¡Adiós, dulce extranjera, mi amiga, mi alegría!  
¡Adiós, queridos seres!... ¡Morir es descansar!

## Insinceridad, absolutismo y provocación Patronal

Recordarán mis amables lectores el artículo que publiqué en el número 1.136, de este periódico, en el cual informaba al gremio de obreros albañiles de los acuerdos tomados por los patronos de nuestro gremio y los que tomó la Sociedad «El Trabajo» del mismo Ramo, que consistían los últimos en reformas al horario que nos proponían los intermediarios patronos; después de haberse cursado la correspondiente comunicación por parte de la Sociedad, dirigiéndose al compañero presidente de mi entidad, acusan recibo a la nuestra de la forma siguiente:

*Sr. Presidente de la Sociedad obrera «El Trabajo».*

Presente

*Muy Sr. mío y de toda mi consideración:*

*Habiendo dado cuenta a la Junta General del gremio de Maestros Albañiles, de su carta del 5 de los corrientes, en la cual se introducen reformas al horario formulado por la Comisión encargada de unificarlo en el gremio, examinado el contenido de su expresada carta y de las modificaciones en ella apuntadas, este gremio de mi presidencia estimó que no le era posible acordando consecuentemente, ratificarse en un todo en el dictamen de la referida Comisión.*

*Al propio tiempo se ocupó de la petición por Vds. formulada referente a que los operarios cobren el semanal en las obras, acordando acceder a ello en cuanto se refiera a obras que se efectúen fuera de Palma, y los que trabajen en la Capital lo perciban en casa de los Maestros.*

*Al comunicarle estos acuerdos para su conocimiento y efectos oportunos, me es grato reiterarle el testimonio de mi mayor consideración y repetirme de ustedes, s. s. q. e. s. m.*

*El Presidente del gremio, (suplmo la firma).*

¡Ya lo ven mis compañeros albañiles, han rechazado en su totalidad la fórmula de horario que tenía estudiado y acordado en Asamblea General del gremio la Sociedad «El Trabajo», que reside actualmente en la Casa del Pueblo, aprovechándose de las discrepancias y la desorientación que cunde en nuestro gremio, producto de las calumnias llevadas a cabo por una y otra tendencia, y principalmente por la entidad denominada «Sindicato Unico», destruyendo con su actuación calumniadora y desacreditadora, el poco espíritu societario que existía en nuestro gremio.

¿Creen los señores patronos que la Comisión por ellos nombrada no esté expuesta a cometer equívocos como los demás? ¿O se creen que los obreros organizados y principalmente la Sociedad que hoy representa al gremio, no es de su incumbencia modificar si así lo cree y lo acuerda en Junta General, las bases presentadas por los mismos patronos? ¡A mí me parece que estos señores no gozan de este absolutismo mandando y ordenando a los obreros organizados como si fueran muñecos para ser manejados a su capricho; y ratificándose con el dictamen presentado por la antedicha Comisión, igual que si la Comisión fuera un tribunal reunido para dictar sen-

tencia contra un reo de cualquier índole.

Yo creo que no es tal bienestar de la clase obrera que predica la antedicha Comisión, no es más que favorecer sus propios intereses, no cuidándose para nada si la clase obrera sufre grandes perjuicios ratificándose con estos acuerdos.

¿Creen los señores patronos lógico y hermoso que los obreros después de concluido con las 48 horas, y teniendo cumplidos sus deberes con su patrono, tengan que esperar a la puerta del Maestro hasta que les dé la real gana, importándoles muy poco que los obreros representen el triste papel de los mendigos que van de puerta en puerta implorando una limosna para cubrir sus necesidades, aunque no tengan comparación unos con otros no representan otra cosa; porque si la casa de los Maestros está en pisos, la escalera está invadida de obreros y si es planta baja por lo mismo, no es limosna porque se lo han ganado con su trabajo.

¡Si se imitara la semana inglesa les importaría muy poco que los obreros estuvieran en ayunas desde las 7 de la mañana; yo creo que muy fácilmente se podrían dar casos como ahora, que hay patronos que tienen entretenidos a sus obreros hasta las 8 de la noche, hasta que todos los oficiales hayan dado detallada cuenta, de como se han invertido los materiales, empleando para este trabajo hora y media y después empiezan a pagar, como por ejemplo, para que se convenzan mis amables lectores, voy a citar a uno que está incluido en este grupo, domiciliado en las inmediaciones de Santa Catalina, la calle no la recuerdo, detrás de aquellos viejos molinos que existen en la fachina, este señor tiene a sus obreros hasta las ocho de la noche y muchas veces como a mí me ha tocado, tienen que cargarse tres o cuatro con un billete de a 100 pesetas teniendo muchas veces necesidad de recorrer media Capital para encontrar una casa de crédito; ¿es esto bienestar?, ¿es justo que los obreros después de esperar dos horas en casa de sus patronos, tengan que cuidarse de buscar dinero en cambio de los billetes para poder de esta manera cobrar su semana? ¿a estas preguntas que contesten los mismos patronos que son los más indicados, no se publica su nombre porque no se avergüen tanto, si no cambia de proceder como otros le ajustaremos las cuentas, haciendo pública su conducta nombre y apellidos, para que la opinión pública se dé perfecta cuenta de esta clase de patronos que posee nuestro gremio.

¿No ven los señores patronos, que a las 11 y media no es la hora adecuada para guisar la comida en las familias obreras, por la sencilla razón de habitar en muchas de ellas un albañil, un carpintero y un herrero; concluyen lo su trabajo todos a diferente horario?

¡Deben creerse estos señores, que por el mero hecho de ser patronos tengan derecho a exigir a sus operarios un horario que de todas maneras es perjudicial para el gremio; fundándose en los sábados que después de concluido el trabajo a medio día tendremos que esperar muchas horas para poder cobrar, es muy lógico que los obreros que trabajen fuera de Palma cobren su semanal en las obras, pero también lo es que disfruten el mismo beneficio los que trabajen en la Capital, ¿no ven que al ratificarse en los anteriores acuerdos provocan a la clase obrera, ¿adónde vamos con este absolutismo que no es beneficioso para nadie?, apostaría cualquier cosa que ni siquiera se han reunido para tratar este asunto

que es de mucha trascendencia para todo el gremio. Mi opinión es, que se vuelva a estudiar una nueva fórmula de horario por ambas partes que satisfaga más el interés de todos, sería muy hermoso imitar la semana inglesa, pero pudiendo todo el gremio cobrar en las obras.

¿Hasta cuando compañeros albañiles teneis que estar solos, aislados como un barco que se encuentra sólo en medio del mar a merced de las olas siendo manejado como un juguete? Aunque seamos en la Sociedad «El Trabajo», un número considerable de asociados no nos basta, necesitamos la completa unión del gremio si es posible, es hora ya compañeros albañiles que despertéis del profundo letargo en que os encontrais, acabando de esta manera de pertenecer al campo neutral, asociándoos a la entidad que hoy representa al gremio en la Casa del Pueblo.

Es de imprescindible necesidad, hoy más que nunca de organizarse fuertemente para solventar las circunstancias porque se desenvuelva nuestro gremio, fortificando a nuestra Sociedad, llevando a su seno a la mayor cantidad posible de compañeros para el día de mañana que el enemigo nos provoque como en los actuales momentos, sepamos y podamos darle la contestación que se merece.

Considerad compañeros, que estar solos sin comunicación con los compañeros organizados, es como a vuestro patrono le es más fácil manejaros a su capricho, sin que podáis darle contestación de ninguna clase, porque el rubor sube de pronto a vuestras mejillas al pensar que no podeis confiar con el apoyo de la Sociedad, esperamos, pues, que os dareis perfecta cuenta de la situación en que os encontrais y vendreis personalmente a daros de alta en nuestra estimada Sociedad.

Voy a relatar un hecho de otro patrono que el otro día me llamó la atención, por lo cual, suplico a mis amables lectores que se fijen bien en el asunto; dando vueltas por los alrededores de la Capital, me fijé en un andamio construido para subir vigas y piedra, situado cerca de la calle de Ramón Berenguer III, como soy del oficio me pareció la madera demasiado sencilla y falta de seguridad para contener muchas veces el cuerpo de varios hombres; por donde existe mayor peligro es por el interior de las obras porque se trabaja de cualquier manera, por ahora no me acuerdo de otros por el estilo, pero que si el señor Inspector del Trabajo se molestara en dar alguna vuelta por los alrededores del Ensanche, estoy seguro que cojería a más de dos como el ya mencionado, y tal vez salvaría la vida a muchos obreros.

Hay muchos patronos que pretenden que los albañiles imiten a los Artistas

del Circo Ecuestre, a patronos como el mencionado no le perdonamos; nuestro mayor deseo sería que el Sr. Inspector le pegase un sello de 500 pesetas y tal vez tomarían otras medidas referente a los andamios, no inserto su nombre porque lo ignoro. Los obreros no tienen sus vidas vendidas a sus patronos, ya les son suficiente los brazos, moderen pues los patronos la manera de construir cierta clase de andamios.

Por las pruebas os habreis convencido compañeros albañiles, de la necesidad que teneis de asociaros con nosotros y hacer de esta manera un fuerte centro de unión, creando un baluarte incapaz de ser derribado por los ataques patronales.

El n.º 4

## La acción obrera de socorros a los Sindicatos alemanes

La acción de socorros organizada por la Federación Sindical Internacional de Amsterdam para salvar a los Sindicatos alemanes de la situación de miseria en que se hallan ha dado los siguientes resultados hasta el día 8 de diciembre.

Han sido remitidas a Alemania las cantidades que se indican, procedentes de cada una de las entidades obreras nacionales que se expresan:

- América: 1.200 dólares.
  - Bélgica: 16.300 francos belgas, 62 florines holandeses y 3.000 francos suizos.
  - Dinamarca: 49.450 coronas danesas, 3.820 florines holandeses y 30.000 francos suizos.
  - Inglaterra: 605 libras esterlinas y 7.000 francos suizos.
  - Finlandia: 8 dólares.
  - Francia: 6.250 francos franceses.
  - Holanda: 15.500 florines holandeses y 11.000 francos suizos.
  - Irlanda: 50 libras esterlinas.
  - Italia: 5.500 liras.
  - Letonia: 8.000 rublos letones.
  - Luxemburgo: 500 francos luxemburgueses.
  - Noruega: 2.200 coronas noruegas, 2.900 florines holandeses y 3.000 francos suizos.
  - Austria: 188.000.000 de coronas austriacas y 11.000 francos suizos.
  - Rusia: 4.000 francos suizos.
  - Suecia: 68.200 coronas suecas, 20.000 francos suizos y 9.300 florines holandeses.
  - Suiza: 14.100 francos suizos.
  - Checoslovaquia: 44.100 coronas checoslovacas y 17.000 suizos.
  - Hungría: 1.500.000 coronas húngaras.
- La Internacional Sindical, por su parte, ha remitido 10.000 florines holandeses.

## Postales de la Casa del Pueblo

En breve se pondrán a la venta hermosísimas postales de la

### Casa del Pueblo

Habrán ocho tipos diferentes y se venderán a 10 céntimos cada una. La colección entera valdrá 70 céntimos.

Ningún trabajador ni ninguna persona de gusto debe dejar de adquirir una colección.

## El Anuario Obrero de la Internacional Sindical

En breve aparecerá la edición del Anuario Obrero de la Federación Sindical Internacional correspondiente a 1923-24. Es una obra interesante que consta de 200 páginas y que tiene por objeto:

Primero. Servir como fuente de información, dando los nombres y direcciones de todas las Uniones nacionales afiliadas a la Internacional Sindical y los Secretariados profesionales internacionales.

Segundo. Presentar un manual estadístico que demuestre el progreso y desenvolvimiento de las organizaciones sindicales más importantes del mundo, indicando el número de mujeres organizadas y su proporción comparada con los totales del proletariado organizado.

En relación con el primer Anuario publicado, el que va a aparecer es mucho más completo, ya que da los efectivos hasta 31 de diciembre de 1922.

Por primera vez se publica también una gran serie de cuadros acerca de la situación financiera de las Confederaciones sindicales afiliadas a la Internacional de Amsterdam y de las Uniones nacionales en 1919, 1920 y 1921.

Esta obra importante deben tenerla todas las organizaciones obreras y consultarla cuantos quieran conocer y comentar la vida social en sus últimas actuaciones.

El Anuario Obrero Internacional se hallará en venta en todos los países, y en España podrán hacerse los pedidos a la Administración de *El Socialista*.

## De los pueblos

### LA HUELGA DE ESPORLAS

Por ahora no parece que haya de tener pronta solución el conflicto de los manteros, pues el señor Verdaguier no quiere ni ceder un ápice a la petición de los obreros.

No nos extraña nada la actitud del señor Verdaguier, porque su generosidad no le alcanza a resignarse y dejar de tener bonitamente sobre cada trabajador hora y media por jornada y en algunas secciones en que trabajan unos 50 obreros tiene el tímido señor Cuatro Horas Diarias sobre cada trabajador.

Decimos tímido porque el pobrecito teme arruinarse si consiente con la jornada de 8 horas y lo extraño es que no le importa que se arruine la salud de los obreros trabajando gratuitamente para que pueda competir con las demás industrias. No nos importa nada señor Verdaguier la competencia de V.; porque sabemos en muchos casos la competencia capitalista mata a otras industrias y con ellas va la miseria y el hambre del trabajador a consecuencia del paro forzoso y no sabiendo nosotros quien triunfará en el mercado, ni sabemos donde trabajaremos nosotros mañana o pasado, es así que sólo deseamos hoy por hoy pan y trabajo, competencia la nuestra que compite muy generosamente con los demás trabajadores de aquí y de allá. Todo triunfo capitalista lleva en sí, hambre y dolor para los trabajadores, riquezas y placeres para los triunfadores.

El día 29 del pasado mes esta Comisión tuvo una reunión con el encargado de la fábrica en el Gobierno Civil para ver de llegar a una solución la que no fué posible ni con mucho, porque el señor encargado, nos dijo que su señor estaba dispuesto a llevarnos la maquinaria a Barcelona (buen país) y alquilar los locales. Nosotros creemos que estas bro-

mas son buenas para el día de Inocentes. Cualquiera lo va a creer que en 5 años ha ganado el señor 15 millones de pesetas. Mientras se molía la Humanidad con metralla en los campos de batalla europeos, el señor Verdaguier—y cuantos más—se llenaba la cartera. Si esto es guerra...

En esta reunión el señor Gobernador se mostró muy simpático y generoso y deseoso de solucionar el conflicto prometiéndonos el señor Challier que hará cumplir al patrono con cuanto esté en la jurisdicción gubernativa. La comisión salió satisfecha del buen trato del general.

Esperamos algo.

No hay obreros parados.

### La Comisión Obrera

Esporlas a 2 Enero de 1924.

### NOTA DE SALVÁ

Pueblo infornado tu destino está en tu mano derrocha pues valentía no demuestres cobardía al hombre vil y tirano, día vendrá y no lejano que ganarás la victoria, será una página de gloria para el buen ciudadano, el arma está en tu mano y no la debes soltar lucha no te has de humillar ante tu grande adversario, y destrozará su plano que debe ser infernal lucha, lucha por tu ideal tan justo y humanitario.

Antonio Salvá Bosch

Esta reseña ya tenía que publicarse al número anterior, no se hizo por haber llegado cuando ya teníamos el número confeccionado.

### LLUCHMAYOR

El día 30 del pasado Diciembre, se reunió en junta general ordinaria, la Juventud Socialista Lluchmayorensa para renovar el Comité, quedando elegidos los siguientes compañeros:

Presidente, Juan Oliver Noguera, (reelegido).—Vice-presidente, Juan Tomás Juliá, (reelegido).—Secretario, Jaime Vaquer Barceló, (reelegido).—Secretario del exterior, Estebán Puig Salvá.—Tesorero, Bartolomé Salvá Pastor.—Contador, Antonio Sbert Tomás, (reelegido).—Recaudador, Miguel Boscana Tovar.—Vocal 1.º, Sebastián Feliu.—Idem 2.º, Damián Coll.

Seguidamente y de gran interés para la Juventud, se puso a discusión de engrandecer la Biblioteca, en la que el compañero Puig manifestó su deseo de que la Juventud sea poseedora de las obras más útiles para la lectura de los obreros.

Para realizar esta obra—dice—es necesario que todos los jóvenes que nos cobijamos bajo el estandarte de la Juventud, hagamos cuantos sacrificios sean precisos, ya morales, ya materiales, a fin de que nosotros los hombres del mañana, sepamos si es preciso ponernos al frente, estudiar y resolver los conflictos sociales.

Yo con las palabras de Puig y viendo algún rago de entusiasmo por la cultura, del que hacía tiempo no se había manifestado, excito a mis compañeros de la Juventud para que sigamos con gran entusiasmo, con una voluntad férrea, este propósito que tenemos ahora en estudio. Y si nosotros los jóvenes logramos de hecho, lo que en la reunión del día 30 se manifestó habremos dado un gran paso hacia la cultura.

Pero no hemos de olvidar ningún deber para con la sociedad compañeros; procurando cotizar con puntualidad, asistir siempre a las reuniones, no faltar nunca! por que de las reuniones, de las deliberaciones en común salen las grandes obras.

¡Sepamos cumplir con nuestro deber compañeros!

Oliver

Lluchmayor 1-1-24.

Este escrito tenía que publicarse en el pasado número.

## De la Estadística Oficial

Resumen general por provincias de religiosas existentes en España el día 1.º de abril de 1923:

Atava, 721; Albacete, 298; Alicante, 869; Almería, 357; Avila, 378; Badajoz, 698; Baleares, 1 930; Barcelona, 6.017; Burgos, 1.093; Cáceres, 519; Cádiz, 1.007; Canarias, 539; Castellón de la Plana, 738; Ciudad Real, 595; Córdoba, 1.249; Coruña, 696; Cuenca, 362; Gerona, 1.552; Granada, 1.278; Guadalajara, 452; Guipúzcoa, 2.393; Huelva, 264; Hueca, 562; Jaén, 812; León, 689; Lérida, 799; Logroño, 605; Lugo, 344; Madrid, 5.520; Málaga, 1.013; Murcia, 891; Navarra, 1.667; Orense, 136; Oviedo, 894; Palencia, 667; Pontevedra, 487; Salamanca, 912; Santander, 967; Segovia, 420; Sevilla, 2.010; Soria, 230; Tarragona, 1.219; Teruel, 409; Toledo, 1.058; Valencia, 2.718; Valladolid, 1.293; Vizcaya, 2.040; Zamora, 455; Zaragoza, 1.783.—Total, 54.605.

## Casa del Pueblo

EL TRABAJO, Sociedad de Obreros Albañiles de Palma y sus contornos: : : : : :

Esta entidad convoca a todos sus asociados a la Junta General extraordinaria que se celebrará el lunes próximo día 14 del corriente, a las 5 y media de la tarde, en su local social: Reina María Cristina, (Casa del Pueblo), para tratar los asuntos que a continuación se detallan:

- 1.º Lectura y aprobación de la acta anterior.
- 2.º Tratar sobre la próxima inauguración de la Casa del Pueblo.

3.º Tratar la conducta de varios socios que han descatado un acuerdo tomado por una General.

4.º Discutir y en su caso resolver la contestación de los Patronos, sobre el horario que ha de regir y

5.º Ruegos y preguntas de los asociados.

Palma 10 de Enero de 1924.—Por A. del C.—El Secretario, *Antonio Bisbal*.

NOTA.—Se encarece la puntual asistencia de todos, dado la trascendencia de los asuntos a discutir.

## Correspondencia administrativa

COLL D'EN REBASSA.—Recibí de la Sociedad de Canteros por pago de paquetes 8'35 ptas., y tiene pagado hasta fin de Diciembre de 1923.

ESPORLAS.—Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes 14'55 pesetas y tiene pagado hasta el 5 de Enero de 1924.

MARRATXI.—Recibí de Tomás Mová, por pago de paquetes 5'00 pesetas y tiene pagado hasta el 29 de Diciembre de 1923. Saldo a su favor 0'08 ptas.

LA VILETA.—Recibí de Gabriel Pons, por pago de paquetes 3'45 y tiene pagado hasta el 29 de Diciembre de 1923. Saldo a favor de esta Administración 0'07 ptas.

ALARÓ.—Recibí de Andrés Rotger, por pago de paquetes 50 pesetas y tiene pagado hasta 29 de Octubre de 1923. Saldo a su favor 2'80 ptas.

Recibí de Miguel Salvá (del Coll d'en Rebassa), 1'15 en concepto de donativo para EL OBRERO BALEAR.

Agradecemos dicho donativo.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

**AVISO:** Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de **NAVARRETE**

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## ¡FUTBOLISTAS!

No comprar sin antes visitar **La Casa Medina y C.ª—S. L.**

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases.—Rodillas—Tobilleras—Defensas—Guantes—Muefueras—Bombas—Agujas—Tirillas—Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles

Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas Jeringas, vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA